

Assemblée Générale de PJRA 2022

La 23e Assemblée Générale de PJRA s'est déroulée le 13 octobre à Saint Leger sur Roanne au domaine de Sévrac, chez Monsieur et Madame Barth, les lauréats du Prix Coup de Main, Coup de Cœur 2021.

Mary-Ange Hurstel les remercie chaleureusement nous accueillir.

42 membres étaient présents et 13 pouvoirs ont été reçus.

Le quorum étant atteint, l'Assemblée a pu se tenir et délibérer valablement

RAPPORT D'ACTIVITE

1/ Fonctionnement de l'association en 2021.

L'Association est composée d'un Conseil d'Administration, d'un Bureau et de quatre Commissions.

Conseil d'Administration.

Mary-Ange Hurstel remercie particulièrement les membres du Conseil qui avec confiance ont contribué à la vie de l'Association durant toute cette année. Le Conseil d'Administration est actuellement composé de 10 membres.

Jérôme Denavit

 Bruno de Gourcy

 Mary-Ange Hurstel

 Catherine Jamey

Anne Pâris de Bollardière

 Isabelle de Quinsonas 

 Isabelle Saint-Père 

Frédérique Tézenas du Montcel

Anne Weigel

Anne-Monique d'Yvoire.

Depuis la dernière Assemblée Générale qui a eu lieu le mardi 9 novembre 2021 à Saint Cyr au Mont d'Or, le Conseil d'Administration s'est réuni 7 fois, 6 fois en présentiel et une fois par zoom.

- Le 18 novembre rapidement après l'Assemblée Générale. Les mandats des membres du Bureau, comme après chaque AG, ont été soumis à réélection. Les membres suivants ont été élus à l'unanimité.

Présidente, Mary-Ange Hurstel.

Vice-Présidente, Isabelle de Quinsonas

Trésorière, Isabelle Saint-Père

Secrétaire, Catherine Jamey

- Le 26 janvier
- Le 18 mars
- Le 13 avril, avec Pierre de Crépy, Président de l'association « jardins et Santé » qui a présenté l'Association.

- Le 17 mai
- Le 7 juin par zoom
- Le 8 septembre

Les réunions du Conseil d'Administration permettent essentiellement de partager et de discuter des différentes actions à mener, d'organiser les conférences, sorties et voyages à proposer aux adhérents.

Les membres du Bureau se rencontrent en présentiel ou par zoom pour préparer l'ordre du jour des CA mais aussi pour évoquer tel ou tel sujet en vue des CA et ainsi les rendre plus efficaces.

Le Bureau s'est réuni 5 fois, quatre fois en Zoom et une fois en présentiel.

- Le 17 novembre
- Le 5 janvier
- Le 18 janvier, autour de Pierre de Crépy qui a présenté l'Association « jardins et santé »
- Le 29 mars
- Le 27 juin
- Le 12 juillet
- Le 5 septembre

2/ Les commissions.

L'Association a quatre Commissions ouvertes à tous les adhérents intéressés par les questions qui s'y rapportent.

Elles sont autonomes mais rapportent au CA le fruit de leur réflexion et de leurs travaux. Tous les adhérents sont encouragés à les rejoindre.

- La commission technique
Animée par Jean-Claude Moiron.

- La commission « label Jardins Remarquables »
Animée par Isabelle de Quinsonas.

- La commission « jardins ouverts au public »
Animée par Anne-Monique d'Yvoire aidée par Anne Detanger et Anne de Bollardière

- La commission du prix « Coup de Main, Coup de Cœur »
Animée par Cristiana avec Frédérique Tézenas du Montcel, Jean-Louis Moncorgé et Raphaël Benedetti.

Les membres responsables des commissions les présentent.

3/ Adhésions.

L'Association compte au jour de l'AG : 122 adhésions. Il est rappelé qu'une adhésion permet celle de deux personnes.

En 2021 PJRA comptait 120 adhésions donc 2022 montre une petite

augmentation. Mary-Ange Hurstel précise qu'en 2019 nous étions 150. Depuis que les adhésions 2023 sont ouvertes, de nouveaux adhérents rejoignent l'Association, les membres du Conseil espèrent que cette tendance se confirmera. A chacun d'y travailler... Chaque membre est encouragé à être un ambassadeur pour PJRA.

4/ Communication.

L'Association communique avec les adhérents, à l'aide de deux moyens, les courriels et le site internet. Le site est mis à jour très régulièrement par Pierre-Louis Crepet. La Présidente au nom de tous le remercie chaleureusement.

En 2022, 1700 visites par mois en moyenne avec des pointe à 3000 en juin, juillet.

Pierre-Louis Crepet présente le site. www.parcsetjardins-rhonealpes.com

A chacun de transmettre des informations afin que le site continue à être bien documenté.

5/ Activités depuis la dernière AG

a) Les sorties

- Le 2 décembre, une rencontre très intéressante a eu lieu au sein du salon Paysalia avec le paysagiste Jean Mus.

- Le 8 mars la maison Pralus, nous a accueilli dans l'entreprise autour de son jardin, un jardin partagé, cultivé et utilisé par les employés, c'est une très belle réalisation d'entreprise

Le sympathique déjeuner a été suivi d'une intervention de David Moncorgé sur les choix des végétaux. A la suite, une visite du beau jardin des établissements Moncorgé où nous avons pu nous exercer à la taille des rosiers. Merci encore à tous.

- Le 12 avril a eu lieu une sortie très agréable en Savoie.

Intervention passionnante de Jean-Claude Moiron suivi d'un long et joyeux moment consacré à l'échange de plantes.

Visite ensuite de la magnifique pépinière Cholat.

Mary-Ange Hurstel remercie particulièrement Michèle Romand Monnier et Jean-Claude Moiron pour cette journée très réussie

- Le 18 mai une très belle journée en Beaujolais.

Au château de Beauregard, accueilli par les propriétaires, monsieur et madame de Corbiac. Visite du très beau parc, dessiné en 1912 par Joseph Linossier, architecte paysagiste lyonnais.

Déjeuner sympathique à Beauregard

Après le déjeuner, la visite du parc et du château de Laye, accueillis par Claire de Fleurieu, son mari et son beau-frère .

Mary-Ange rappelle que c'est ici, chez les Fleurieu, qu'est né PJRA.

Nous y avons eu une conférence passionnante de Frédérique Tezenas du Montcel le thème était : « Les Choulot dans l'histoire des jardins, hier et aujourd'hui »

Visite du magnifique parc de Laye dessiné par Choulot.

Il est rappelé que le thème de l'année était « paysagistes d'hier et

d'aujourd'hui »

- Les 8/9 juin deux jours splendides en Haute Savoie.

Le mercredi

Visite très intéressante à Samoens du jardin de La Jaysinia qui a été créé par Marie-Louise Cognacq-jay en 1903.

Marche sympathique au Cirque du fer à cheval et pique-nique

Installation en fin d'après-midi dans le ravissant village d'Ivoire dans un hôtel très agréable, belle vue sur le lac, dîner tous ensemble à l'hôtel

Le jeudi

Visite très sympathiquement guidée par Anne-Monique et Yves d'Yvoire, les créateurs du splendide « jardin des 5 Sens »

Déjeuner dans le château et visite de son magnifique parc

Merci encore à Anne-Monique d'avoir organisé ce voyage.

- Voyage en Ile de France, les 19/20 septembre

Le lundi 19 visite de Vaux le Vicomte, accueil par Alexandre de Vogue puis visite très intéressante avec Frédéric Sichet, membre PJRA, paysagiste, historien des jardins et Didier Repelin, Inspecteur Général des Monuments Historiques, en charge actuellement de Vaux le Vicomte.

Conférence de Patricia Bouchenot Dechin sur le Notre et grande visite du parc, guidée par Frédéric Sichet qui y travaille actuellement.

Le lendemain visite par Frédéric SICHET du beau parc du château de Courances.

L'après-midi visite, commentée par Valentine de Ganay du parc du Château de Fleury, jamais ouvert à la visite

Le 28 mars à 18 30

Une conférence vidéo par Marie-Caroline Thuillier, historienne des jardins sur l'histoire des théâtres de verdure

« Les théâtres de verdure à la confluence des arts du paysage et du spectacle »

- Malheureusement nous n'avons pas eu suffisamment d'inscrits et avons dû annuler le voyage en Espagne.

b) Participation aux fêtes des plantes.

Cette année PJRA était présent à Saint-Priest les 26/27 mars et à Saint-Marcel-de-Félines les 8/9 octobre dernier.

Nous remercions chaleureusement ceux qui ont pu se libérer pour être présents.

Il est très important pour l'Association de participer à ces événements. Cette année plusieurs nouvelles adhésions y ont été prises.

Catherine Jamey prend la parole pour expliquer la participation à ces journées, et encourager les adhérents à se proposer l'année prochaine.

6/ Partenaires de l'Association.

- Le Comité des Parcs et Jardins de France, fédération nationale regroupant 36 associations régionales de parcs et jardins et assurant la défense et la valorisation du patrimoine jardin auprès du ministère de la culture. Bruno

Delavenne préside le CPJF. Le site est très bien documenté et mis à jour régulièrement. (www.parcsetjardins.fr)

La revue « Parcs et Jardins de France » est une revue trimestrielle dirigée par Philippe Loison, rédacteur en chef de la très belle revue « L'Art des Jardins ». En partenariat avec le CPJF, tous les trois mois, est mis à l'honneur une région de France. Dans chaque numéro un cahier est réservé aux actualités du Comité, par des articles génériques et des sujets proposés par les différentes Associations régionales. Nous avons participé à deux numéros, pour présenter le Prix CM-CC et pour parler de l'importance des fêtes des plantes. Plusieurs numéros ont déjà paru : l'un sur les Hauts de France et l'autre sur la région Centre Val de Loire, deux numéros sur la Provence Côte d'Azur. L'Association sera bientôt mise à contribution pour un numéro consacré à la région Rhône-Alpes.

Pour mémoire : label « Jardin remarquable »

En 2004, le Ministère français de la Culture lance le label "Jardin remarquable" afin de valoriser les parcs et jardins pour leur intérêt culturel, esthétique, historique ou botanique.

Un jury attribue le label, pour une durée de 5 ans, renouvelable, sur la base de critères d'exigence et de qualité sur la composition (organisation des espaces), de l'intégration dans le site et la qualité des abords, d'éléments remarquables (sculptures, bassins...), d'intérêt botanique (arbres remarquables, respect des aménagements historiques...), d'intérêt historique et d'accueil des publics. Le respect de l'environnement (gestion écologique et différenciée du site) entre également en ligne de compte.

En 2020, il y avait 443 jardins labellisés en France. La région Auvergne-Rhône-Alpes compte 31 jardins remarquables. Ce label est décerné par le ministère de la Culture sur proposition des Commissions Jardins remarquables des DRAC, auxquelles assistent les représentants des associations régionales de parcs et jardins des régions.

Aujourd'hui en Auvergne Rhône Alpes il n'y a pas de représentant de la DRAC sur les jardins mais nous avons bon espoir que cela change.

Un référent jardin devrait être nommé prochainement !

Par ailleurs y a quelques jours nous avons été contactés par Anne-Lise Prez, Conservatrice régionale des monuments historiques, suivant ces mots : « Nous souhaitons en effet relancer la labellisation à partir de 2023 et nous envisagerions un partenariat avec une ou plusieurs associations dans ce cadre. Est-il possible d'en parler dans un premier temps au cours d'un échange téléphonique ? »

- Patrimoine Aurhalpin

Fédération régionale des acteurs du patrimoine d'Auvergne-Rhône-Alpes, sauvegarde, valorisation. Elle organise des journées d'étude, donne différents prix

- Société Lyonnaise d'horticulture.

Le siège est au de la Tête d'Or, elle est présidée par Richard Makowski.

Elle publie une très bonne revue trimestrielle

- La DRAC, Direction Régionale des Affaires Culturelles.

Participe aux travaux de la commission d'attribution du Label Jardin remarquable Les correspondants jardins au sein des DRAC ont des compétences particulières en matière de jardins. Ils jouent un rôle actif dans la protection et la conservation des jardins. Ils assurent la gestion du label « Jardin remarquable » et, pour certains d'entre eux, sont chargés de la manifestation « Rendez-vous aux jardins ».

- Les rendez-vous aux jardins 2022

Les « Rendez-vous aux jardins » sont organisés par le ministère de la Culture en collaboration avec le Centre des monuments nationaux, le Comité des Parcs et Jardins de France, les Vieilles Maisons françaises, la Demeure Historique, Ils ont eu lieu les vendredi 3, samedi 4 et dimanche 5 juin 2022 et a eu pour thème « Les jardins face au changement climatique ».

De nombreux jardins des adhérents PJRA ouvrent leurs portes à cette occasion. La Présidente encourage les adhérents à le faire même si c'est pour proposer un jardin qui semble modeste.

C'est souvent l'occasion de rencontres chaleureuses et intéressantes.

Plus de 2 200 jardins sont mobilisés chaque année - dont près de 200 pour la première fois et 250 à titre exceptionnel. Près de 150 jardins participent en Rhône-Alpes.

La 20 édition de cet événement est prévue les vendredi 3, samedi 4 et dimanche 5 juin 2023 et aura pour thème « Les musiques du jardin »

RAPPORT FINANCIER

La trésorière Isabelle Saint Père présente le rapport financier.

VOTES du Rapport moral et financier.

Les deux rapports ont été approuvés à l'unanimité.

7) divers points.

La question de la disponibilité des adhérents en semaine pour les visites a été soulevée, il est décidé de tester le principe d'une sortie un samedi.

Un administrateur est en fin de mandat,

Jérôme Denavit, absent aujourd'hui mais fêté et remercié lors du dîner à Yvoire ! Trésorier pendant plus de 10 ans

La Présidente le remercie encore chaleureusement.

La Présidente présente les perspectives pour le nouvel exercice.

- Échange des plantes, lors d'une des visites d'un des prix 2022.
- Visite des jardins primés
- En Février, proposé par Anne-Monique une rencontre avec un médecin / botaniste « Les plantes de Rhône Alpes et la santé »

- Berry, deux jours (mi-mai ou début juin)
- Alsace, en septembre trois jours. Isabelle Saint père, Catherine Jamey et Mary-Ange Hurstel l'organisent.
- Voyage au nord de l'Italie en juin, aidés par une Agence, Bruno de Goucy et Anne de Bollardière ont la charge de l'organisation.
- Des conférences zoom
-

Il est demandé aux adhérents d'aider les membres du Conseil d'Administration à organiser les activités. À la suite de cette demande certains se sont proposés, merci à eux.

REMISE DU PRIX COUP DE MAIN-COUP DE CŒUR

Pour les remettre, la Présidente demande aux membres de la commission Prix présents dans la salle, Cristiana, Frédérique Tézenas du Montcel, Jean-Louis Moncorgé et Raphaël Benedetti de venir présenter les lauréats

Si en 2021 nous n'avions pu, pour des raisons budgétaires, qu'attribuer qu'un seul Prix, cette année nous avons reçu cinq très bons dossiers et avons attribué les deux prix CM et CC.

Le prix Coup de Cœur a été attribué au Chef jardinier du parc du Château de Beauregard, Jean-Louis Valérien. Ce fut une remise de prix très belle et pleine de gratitude en souvenir du propriétaire, Monsieur Perrin, décédé il y a quelques mois.

Le Prix Coup de Main a été attribué à Monsieur Eric Pharabet, Président de l'Association pour la création du « sentier botanique du Romaine Romarin » Pour la première fois PJRA a récompensé une Association.

Chacun des lauréats a reçu une plaque verte à accrocher.

Deux très beaux Prix 2022 qui ont été remis dans une atmosphère particulièrement émouvante.

Mary-Ange Hurstel a remercié chaleureusement tous les membres de la Commission, pour leur important investissement.

Pierre de Crepy présente avec passion aux adhérents l'Association, dont il est vice-président, « Jardins et Santé »

Les participants ont été très intéressés, avec l'aide du site « jardins et Santé » va être présenté et proposé à l'ensemble des membres de PJRA.

Après le déjeuner

- Une conférence/débat organisée par Anne Weigel sur les jardins classiques et romantiques. Merci à elle pour cette conférence passionnante qui sera mise sur le site.

La journée se termina par une visite du beau Parc de Sévrac, en compagnie de Patrick et Élisabeth Barth, lauréat du Prix Coup de Main 2021.

Merci encore à eux de nous avoir reçu si sympathiquement.